
立法會財務委員會昨討論有關修訂財
委會會議程序的 「5+2」 通知期方案，以
便提出堵塞反對派 「拉布」 漏洞的議案，
但由於反對派不斷作冗長發言拖延，阻礙
正常審議工作。民建聯立法會議員葉國謙
提出中止待續 「5+2」 方案的討論，最後
獲得通過。葉國謙預計，最快在本月25日
的財委會會議中，可討論其限制議員提出
修訂次數的動議，以防止反對派議員繼續
拉布。

本報記者 戴正言

財委會中止辯論5 2案
避免正常審議工作受阻
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特寫
由和富社會企業及青年

組織 「貢．桿」合作出版的
《兩代情．細味人生睿智》
新書發布會昨日舉行，由安

老事務委員會主席陳章明、勞工及福利局政治助理
莫宜端擔任主禮嘉賓。

《兩代情．細味人生睿智》既是上一代社會的
映照，也是上一代與當代年輕人互動的成果。書中
共收錄了十二位來自不同職業背景的長者的故事，
包括極地探險家李樂詩、資深大法官楊鐵樑、前全
國人大代表陸達兼、報紙檔的婆婆等，負責採訪、
撰寫該書的是一群參與義工服務多年的大專生，他
們透過與長者交流，傳承人生經驗，帶出尊重和關
懷長者的理念，推動關愛社會。

港澳將簽互認仲裁協議
【本報訊】律政司司長袁國強將於下周一訪問澳門，簽

署《關於香港特別行政區與澳門特別行政區相互認可和執行
仲裁裁決的安排》。根據該項安排，香港特別行政區及澳門
特別行政區的法院可以互相認可和執行兩地的仲裁裁決。袁
國強亦會順道訪問澳門檢察院、終審法院和法務局。法律政
策專員潘英光和副法律政策專員（一般法律事務）黃慶康會
陪同出訪。袁國強並會在同日晚上返港。

村屋僭建申報已收萬八份
【本報訊】新界村屋僭建物申報計劃上月底結束，屋宇

署共收到約1.8萬份申報表。屋宇署發言人表示，在指定申
報日期屆滿後仍未向屋宇署申報的僭建物，該署將率先採取
執法行動。

屋宇署昨日表示，獲接受登記的合資格僭建物，只要在
首次安全檢驗和核證之後，每五年一次由一名T2職級或以
上的人員，即是持有土木／結構工程學、建築科技學、建築
測量學、建築學或同類學科高級文憑或高級證書的人士，進
行安全檢驗和核證，在首輪目標執法階段期間，除非變得有
迫切危險，否則屋宇署不會要求清拆，可以暫時保留。

劉江華區會議席懸空待補選
【本報訊】政府昨日在憲報刊登公告，宣布沙田區議會

（田心選區）一民選議員議席出缺。由於該區民選議員劉江
華請辭，根據《區議會條例》（第547章）第26（b）條，其
議員席位已經懸空。選舉事務處將會安排補選。劉江華現已
出任政制及內地事務局副局長一職。

工聯會
立法會議員

王國興在聖誕假期與太太一起到柬埔寨
旅行，參觀舉世聞名的吳哥窟。王國興
說，在很多景點前，都可以見到不少傷
殘人士在演奏當地的民族樂器，感覺很
悲涼。

他慨嘆，吳哥窟見證了柬埔寨最輝
煌的時期，但此後王朝衰落，柬埔寨人
民亦飽受戰爭創傷。 「你爭我鬥，最後
都係人民慘。」王國興感慨說： 「香港
人身在福中要知福，有不同意見但要包
容，建設社會才有福。」

【本報訊】民建聯主席譚耀宗昨天在電
台節目中表示，行政長官梁振英本月3日出席
建制派議員飯局時說，施政報告的重點是民
生問題，包括房屋、貧窮及長者等。施政報
告將從公營房屋供應入手，解決房屋問題，
但由於本港 「熟地」無多，需時找地，短期
未必見效。梁振英亦表示不會派錢，而有關
津貼及寬免措施等，需與財政預算案結合，
已交給財政司司長曾俊華考慮及研究。

譚耀宗以 「坦誠」形容眾議員與梁振英
的飯局，他說， 「出席議員將自己關心的問
題向特首反映，特首亦有回應」，他還介紹
，雙方就多個話題廣泛展開討論，包括標準
工時、醫療、教育、房屋等。他引述梁振英
的話， 「呢份施政報告唔易寫，好多政策短
期難以見效」，他稱梁已表示不會派現金。
至於政府會否派糖，梁並無承諾細節。譚認
為， 「政府派糖應與財政預算結合，視乎財
政盈餘」，因此有關津貼、寬免措施等政策
已留給財政司司長曾俊華考慮及研究，或於2
月27日的財政預算案中提出。譚表示，長者
津貼方面政府開銷頗大，不知還有多少資源
可以用於派糖。

譚耀宗續稱，梁振英提到施政報告將從
公營房屋之供應入手，解決房屋問題，不過
，由於目前本港 「熟地」無多， 「可能要經
過移山填海的工作之後，才能找出地起屋」

，認為此過程或需三至五年，短期內未必可以立竿見影。他
說，政府上任以來，陸續推出改善民生的政策， 「今次最看
重施政報告的取態是否合理，是否能夠反映香港市民的民意
」，他說， 「只要方向對，給出藍圖即可」，他還說， 「批
評的聲音一定會有」。

被問及標準工時問題時，譚耀宗表示，有勞工界代表要
求政府盡快制訂標準工時，亦有商界立法會議員認為應小心
處理此問題。他續謂，雙方還談及15年免費教育之問題，梁
振英認同本港幼稚園模式不同，質素參差，一刀切的處理存
在困難。
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反對派立法會議員在上屆議期以拉布方式癱瘓議
會，因此葉國謙在今屆議會開始時，即去年10月份，
提出修訂財委會《議事規則》第37（A）段，限制每
位議員只可就某項議程動議一項議案。反對派作出激
烈反對，並提出了多項修訂作拉布，揚言要 「玩足四
年」。

葉國謙提出中止
由於財委會主席張宇人指出，過往沒有由議員提

出修改財委會議事的規則，建議先討論修改的程序，
他與財委會、財委會轄下人事編制小組委員會、工務
小組委員會的正副主席商討下，提出以目前秘書須在
會議日期最少五整天前，將會議的書面預告發給各委
員為例，提出 「5+2」方案，即日後議員要修改會議
程序，須在五日前以書面通知，提出追加修訂的議案
則最少要兩天前通知。財委會決定先討論修改的程序
，再處理葉國謙的動議。

不過，以人民力量為首的反對派議員提出逾1200
項修訂，令委員會停留在討論 「5+2」方案的組合，
例如是 「5+3」還是 「5+4」等等，浪費議會時間，
再加上財委會要審議長者生活津貼，以及反對派議員
社民連梁國雄在長津上拉布，令財委會未能討論堵塞
反對派提出無限修訂作拉布的漏洞。因此，葉國謙昨

提出中止待續動議，即暫不討論 「5+2」方案，希望
能快速討論其動議。

反對派大為不滿
反對派議員見狀後大為不滿，不斷提出問題拖延

時間，公民黨的湯家驊指，次序上應先討論修改的方
式，才能決定議員如何作出修訂動議，建制派不能 「
霸王硬上弓」。該黨的梁家傑稱，中止待續等於是推
翻主席決定，等同 「摑主席一巴」。人民力量的黃毓
民表明，自己會拉布對抗，批評建制派強行中止動議
，又與黨友陳偉業不斷打斷其他議員的發言。

譚耀宗反諷，反對派議員把歪理變成真理，而過
往反對派議員最常提出中止待續， 「我們今日提出便
叫橫刀斬下來，你們提出便是武士？」他又指出，反
對派是拉布是人少打壓人多的意見，民建聯不希望他

們拖垮香港，因此認同有機制堵塞漏洞。
獨立議員謝偉俊則對反對派議員表示遺憾和失望

，認為立法會是 「人少蝦人多」的地方，指他們可在
葉國謙的動議上作出修訂，不應在中止待續議案上綱
上線，又指葉國謙的動議非限制議員發言，只是作出
適當的修訂。張宇人則承認，當他看到逾1200項修訂
時，就明白 「5+2」方案的共識已經不存在。

中止待續的動議在反對派議員拖延兩個小時後，
終以32票贊成和20票反對獲得通過，財委會亦無需討
論反對派議員提出的逾1200項修訂。葉國謙預料，最
快在本月25日的財委會會議上，能有空檔討論他的動
議，他有信心可以很快獲得通過。他又批評反對派議
員拉布理由充滿歪理，審議長津時已見到他們浪費時
間，甚至有四名反對派議員向他透露，希望他可以提
出中止待續。
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【本報訊】活豬供不應求，價格屢創高峰，昨日
活豬批發價再創新高。業界大嘆生意難做， 「睇住蝕
，唔想開檔」。鮮肉大聯盟質疑三間代理商控制貨量
，導致每日供港內地活豬數量由4500頭減至不足4000
頭，從中推高價錢。聯盟促請政府解決問題，否則不
排除發起罷市行動。食物及衛生局局長高永文表示，
食環署非常關注事件，不會容許活豬供應短缺。

質疑代理商控制貨量
昨日內地供港活豬約3889頭，每擔平均批發價介

乎1650至1830元。鮮肉大聯盟副主席關國華直斥價錢
瘋狂， 「12月就一路升，依家平均每擔要1740蚊。成
本價要30幾蚊斤，上個月都係20幾，各個肉商都唔敢
轉嫁消費者，基本上係成本價賣。燈油火蠟唔使錢啊
？日日睇住蝕！唔想開檔！」

他質疑三間代理公司控制供港內地活豬數量，賺
取暴利影響民生，臨近農曆年尤為嚴重，市民被迫食
貴豬肉。

他批評食環署不作為，對價格飆升全無反應，若
政府繼續漠視，聯盟將於下星期聯同各肉商及業界到
上水屠房發起抗議，不排除罷市。

食衛局長高永文表示，留意到有報道指，在新曆
年前後數天，供港的活豬數量有下降趨勢，豬肉價格
上升，食環署非常關注。去年活豬的供應及價格相對
前年穩定，但新曆年前後數天，的確有一、兩天的供
應顯著減少，價格亦有所上升。他個人認為，要慎重
對待此事，會密切監察走勢，並與入口商了解。當局
不會容許活豬供應出現短缺，必定會透過與代理商及

內地有關當局協調，確保數量穩定，從而確保價格穩
定。

食衛局發言人表示，政府一直密切留意活豬的供
應情況。過去一個月大部分日子每日供港內地活豬數
量都維持在4000頭以上，整月平均數目為4122頭，與
之前兩個月相若。當局留意到過去三年在聖誕節和除
夕前後供應有明顯下降，相信與本地對活豬的需求在
冬至後和因假期因素下降有關。據從代理商了解，內
地今年在元旦前實施新的長假期安排，及早前部分內

地省份出現雪災，在一定程度上影響供應。

內地活豬價格亦上升
當局留意到過去數天平均拍賣價有明顯上升，但

業界需考慮其他營運成本，近日內地活豬價格亦同樣
有上升的趨勢。政府鼓勵業界開拓不同食物供應來源
，冰鮮豬肉的食用量由06年的約4600噸增加至去年一
至九月的9000噸。政府會繼續監察活豬的供應情況，
與業界和內地有關部門保持溝通。

供港活豬短缺 批發價創新高

豬肉商無利可圖揚言罷市

◀肉商稱豬肉
成本價都要30
幾蚊一斤，生
意很難做

▲左起：和富集團主席李宗德、勞工及福利
局政治助理莫宜端、安老事務委員會主席陳
章明、和富社會企業主席邱浩波出席新書發
布會

細味人生睿智
本報記者 馮慧婷

羅康瑞出任機管局成員
【本報訊】政府昨日宣布再度委任陳鑑林及何俊仁，以

及委任羅康瑞為機場管理局（機管局）成員。有關委任由二
○一三年一月一日起生效，為期三年。有關委任今日刊憲。
政府發言人表示： 「陳鑑林與何俊仁是資深立法會議員，擁
有豐富的社區工作經驗；羅康瑞在商界，特別是建築界別擁
有豐富的知識和經驗；他們定能為機管局不同方面的工作提
出寶貴的意見。」

政府發言人又表示： 「機管局成員黃子欣博士已於二○
一二年十二月三十一日屆滿離任，我們衷心感謝他在任內對
機管局所作出的貢獻。」根據《機場管理局條例》，機管局
的主席及成員由行政長官委任。

身在福中要知福 【本報訊】申訴專員公署決定主動調
查公開資料守則和政府檔案管理制度，並
研究是否有需要參考外國訂立《資訊自
由法》及《檔案法》。公署並指現行制
度不夠嚴謹，部門遺失檔案好像不用負
責。

檔案管理有漏洞
數年前赤柱塌樹，壓死一名港大女生

，康文署的驗樹紀錄，有部分遺失；大埔
龍尾灘要改做泳灘，環保團體想翻查政府
九十年代做的詳細水質研究，政府答覆指
找不到……香港一直沒有《檔案法》保護
政府檔案，亦沒有《資訊自由法》保障公
眾索取資料的權利，申訴專員決定主動調
查。

公署指市民現時是根據公開資料守則
向政府部門索取資料，但守則於一九九五
年至今都沒有修訂。

這十八年期間，至少八十八個國家和
地區已經制定《資訊自由法》，保障公眾
索取資料的權利。公署會調查守則的準則
、實施、再比照其他國家和地區的制度，
評定香港市民索取資料的權利是否獲得充
分保障和是否符合現代政府開明高效的
標準，並考慮建議把醫管局、西九管理
局等，都納入要遵守公開資料守則，至
於最終是否建議香港立法，會視乎調查
結果。

政府回應指會與申訴專員公署通力合
作，發言人表示，據統計，公眾向政策局
及部門提出索取資料申請中，九成八個案
，政府部門持有和提供全部或部分資料。
而政府亦以行政措施規管政府內部的檔案
管理，政府會繼續尋求改善空間。
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▲中止待續的動議在反對派議員拖延兩個小時後，終以32票贊成和20票反對獲得通過
本報記者黃洋港攝
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